



CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA **Mercredi, 8 juin 2022**

Textes

- Vladimir Monteiro, porte-parole de la MINUSCA
- Lieutenant-colonel Aissa Yahaya, porte-parole de la Force
- Casimir W. Nagalo, porte-parole de la composante Police

PORTE-PAROLE DE LA MINUSCA

● La Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies en RCA, Valentine Rugwabiza, a effectué mardi une visite de terrain à Bria, accompagnée du Ministre d'Etat chargé du Désarmement, Démobilisation, Réintégration et Rapatriement et du suivi de l'Accord Politique pour la paix et la réconciliation, Jean Willybiro-Sako. Le Chef d'état-major des Forces armées centrafricaines (FACA), le Général Zéphyrin Mamadou, ainsi que le Commandant de la Force de la MINUSCA, le Général Sidiki Daniel Traoré, et le Chef de la composante Police de la Mission, Commissaire Christophe Bizimungu, étaient également présents à Bria lors de la visite conjointe MINUSCA-Gouvernement.

La mission a été marquée par des échanges sur la situation sécuritaire, les projets soutenus par la MINUSCA, notamment de réduction de la violence communautaire et le lancement du plan stratégique pour la protection des civils de la Haute-Kotto, élaboré en collaboration avec la préfecture.

Au plan sécuritaire, la Représentante spéciale s'est réjouie des progrès à Bria et a précisé que la MINUSCA travaille déjà avec les FACA, les Forces de sécurité intérieure et les autorités préfectorales, avant d'appeler la population à collaborer à la sécurisation en partageant des informations à temps pour permettre des déploiements préventifs. Elle a aussi indiqué que le bureau de la MINUSCA de Bria travaillera avec le préfet sur la question de la circulation d'armes à Ouadda et Yalinga, deux autres sous-préfectures de la Haute-Kotto.

Par ailleurs, la Représentante spéciale a réaffirmé l'importance du processus de DDR et annoncé davantage d'investissements de la MINUSCA dans ce processus notamment dans la partie intégration. A cet effet, elle a souligné que la paix durable exige l'implication et non pas la marginalisation de ceux qui ont remis les armes.

Durant la visite à Bria, la Représentante spéciale a procédé à l'inauguration du centre multimedia de Bria, fruit d'un projet à impact rapide, ainsi qu'un centre d'affaires et d'un restaurant à Bornou, deux projets CVR.

- La Représentante spéciale du Secrétaire général de l'ONU, Valentine Rugwabiza, a pris part le 4 juin à Bangui, à la réunion de revue stratégique du processus politique en RCA. La rencontre a été ouverte par le Président Faustin Archange Touadér, qui a rappelé que la MINUSCA est investie par la Résolution 2605 du Conseil de sécurité du soutien aux processus politiques et de paix en RCA.

Le ministre des Relations extérieures de l'Angola, l'Ambassadeur Tête Antonio, et le ministre des Affaires étrangères du Rwanda, Vincent Biruta, ont pris part à la rencontre en leur qualité de mandataires de la Conférence Internationale sur la Région des Grands Lacs (CIRGL). Le Gouvernement de la RCA, les garants de l'APPR à savoir l'Union africaine (UA) et la Communauté Économique des États de l'Afrique Centrale (CEEAC), ainsi que les facilitateurs de l'Accord et des ambassadeurs et diplomates y ont aussi participé à la réunion.

La réunion a procédé à une revue des progrès et défis dans l'opérationnalisation de la Feuille de Route Conjointe et la mise en œuvre de l'APPR, afin de remobiliser les partenaires stratégiques. Elle s'est notamment penchée sur l'état de la mise en œuvre de la déclaration du cessez-le-feu et DDRR.

DROITS DE L'HOMME

- Durant la période entre le 26 avril et le 6 juin 2022, la MINUSCA a documenté et corroboré 117 incidents, représentant 140 violations et abus des droits de l'homme et du droit international humanitaire, ayant affecté 378 victimes (177 hommes, 46 femmes, 20 garçons, 11 filles, sept enfants non-identifiés, 134 civils non-identifiés et 14 groupes de victimes collectives). S'y ajoutent quatre incidents allégués, représentant quatre violations et ayant affecté huit victimes.

Le nombre de victimes, a fortement augmenté au cours de la période sous revue. Cette hausse s'explique par un nombre croissant d'attaques indiscriminées perpétrées envers la population civile, autant par les groupes armés que les agents de l'Etat. En effet, l'UPC est fortement active dans les provinces de l'est et du centre et le 3R dans la région de l'ouest. Les agents de l'Etat mènent des opérations contre ces groupes armés sur tout le territoire.

Pendant la période sous analyse, les préfectures de l'Ouham et de la Vakaga ont été les plus affectées. Dans l'Ouham, ce sont les agents de l'Etat qui sont responsables pour le plus grand nombre de violations et de victimes (16 violations pour 56 victimes) alors que dans la Vakaga, l'UPC est responsable de la majorité des violations et des victimes (quatre violations pour 53 victimes).

BUREAUX RÉGIONAUX

- A l'initiative du préfet de la Nana-Mambéré, plus de 150 personnes dont des autorités administratives et locales, des responsables des forces de défense et de sécurité, et des représentants de la société civile se sont rencontrés pour échanger sur les causes de la crise dans la préfecture et proposer une feuille de route pour soutenir la paix, la sécurité et le développement dans la préfecture.

Prévue sur quatre jours, la conférence préfectorale offre un cadre de réflexion sur plusieurs thématiques dont la protection effective des civils, la consolidation de la paix, la justice et les droits de l'homme, la bonne gouvernance ainsi que la prévention et gestion des conflits liés à la transhumance. A l'issue de cette rencontre soutenue par la MINUSCA, les participants adopteront une feuille de route préfectorale des solutions locales et des suggestions d'assistance techniques et financières.

- Le bureau de la MINUSCA à Bambari a organisé du 1^{er} au 4 juin une série d'ateliers sur le renforcement de sa collaboration avec les autorités locales et les leaders communautaires, avec la participation du préfet de la Ouaka, les sous-préfets, les maires, les leaders religieux, légitimités traditionnelles et les membres de la société civiles.

- Le 1er juin, le bureau de la MINUSCA à Bossangoa et l'Inspection scolaire du Nord ont organisé une session de formation sur la gestion des traumatismes liés aux conflits en milieu scolaire. L'Inspecteur de l'Académie du Nord a sollicité l'appui de la Mission pour la formation de 52 enseignants dont 22 femmes après avoir recensé de nombreux cas de traumatismes subis par les enseignants et les élèves. La MINUSCA souhaite consolider un partenariat avec l'Inspection pour le cycle 2022-23.

COVID-19

Les chiffres de la Covid-19 au sein de la MINUSCA en date du 7 juin 2022:

- Cas accumulés	1268
- Cas guéris	1242
- Cas actifs	8
- Décès	9

PORTE-PAROLE DE LA FORCE DE LA MINUSCA

Le Commandant de la Force, le Général de Corps d'Armée Sidiki Daniel Traoré, a accompagné la Représentante spéciale du Secrétaire général des Nations Unies en République Centrafricaine (RCA) et Cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, lors de sa visite à Bria ce mardi 7 juin 2022. Le Chef d'état-major des Forces armées centrafricaines (FACA), Lieutenant-General Zéphyrin Mamadou, et des officiers des FACA étaient également du déplacement.

Malgré des difficultés diverses, la Force continue d'œuvrer pour les populations des localités où elle est déployée. Sur le plan sécuritaire, la situation sur l'ensemble du territoire centrafricain reste relativement calme, ponctuée cependant par quelques incidents sécuritaires isolés commis par des éléments des groupes armés contre les populations civiles et les FACA comme cette attaque contre le village de Bilzome, près de Kouï (Bocaranga), dans la région ouest.

Dans la région est les groupes armés restent actifs. La situation à Nzacko continue de mériter l'attention de la MINUSCA en vue de la stabilisation de cette région et pour assurer la libre circulation et la protection de la population civile et pour aider à la restauration de l'autorité de l'Etat en conformité au mandat de la Minusca.

C'est dans ce contexte que le bataillon marocain à Bakouma a été renforcé par un détachement de casques bleus venu de Bangassou pour mener une posture et des patrouilles robustes de jour comme de nuit, mais aussi en vue d'un déploiement d'une patrouille de longue durée à Nzacko dans les jours qui viennent, et cela pour une meilleure prise en compte des aspects opérationnels et logistiques liés aux déploiements des casques bleus. Ce déploiement a pour but d'empêcher d'autres attaques et sécuriser la population civile dans cette ville et ses environs. La présence des casques bleus marocains sécurisera aussi les examens de fin d'année dans cette localité.

Dans la Vakaga, le contingent zambien a conduit une patrouille de longue portée à Sikekede et Gordil, et alentours, et a déployé une base temporaire du 31 mai au 04 juin 2022, afin de renforcer les mesures de sécurité dans cette zone après des exactions contre la population civile.

Dans la région Centre, la situation sécuritaire a connu une légère accalmie, mais reste volatile. Les éléments armés restent les principaux responsables de l'insécurité par leurs attaques contre les populations civiles, et leurs tentatives de regroupement dans leurs anciens bastions. La Force avec les casques bleus de la force de réaction rapide tunisienne de la MINUSCA à Pouloubou, les casques bleus népalais à Bambari, Kouango, Boyo, Bokolobo et Alindao, les casques bleus mauritaniens à Ngakabo, Tagbara, Pombolo et RwaBat à Alindao ainsi que les casques bleus bangladais à Mobaye ont renforcé les mesures sécuritaires dans cette zone. Ils affichent une présence permanente et une posture robuste dans ces localités et leurs périphéries de jour comme de nuit pour palier d'éventuelles activités des éléments armés.

A Bangui, la situation sécuritaire a été calme mais imprévisible. Nos unités en coordination avec les forces de sécurité intérieures sont restées en alerte. Elles ont conduit durant cette semaine des patrouilles de jour comme de nuit, dans leurs secteurs de responsabilité, permettant ainsi à la population de Bangui de mener ses activités.

ACTIVITES DE SOUTIEN AUX POPULATIONS

Dans la région Est, l'officier de la coopération civilo-militaire CIMIC du contingent marocain a mené une formation en arithmétique mentale au profit des élèves de l'école Maliko de Bangassou. Le contingent cambodgien a procédé à la réhabilitation de la route dans l'axe Bria-Ippy.

La région Centre a accueilli une cérémonie de célébration de la journée des casques bleus par les contingents burundais et pakistanais dans les localités de Sibut et Kaga-Bandoro, en présence des autorités et les populations locales.

A l'occasion de cet événement, une campagne médicale a été organisée par les médecins bangladais et plus de 15 patients ont bénéficié des soins médicaux adéquats.

Dans la région Ouest, les différents contingents (Bangladais, camerounais et tanzaniens) ont organisé des compétitions sportives - cross-country, football, volley-ball et basketball - entre les casques bleus et la population locale des villes de Bouar, Berberati et Bossangoa à l'occasion de la Journée internationale des Casques bleus.

Les casques bleus tanzaniens ont animé une séance de sensibilisation sur l'exploitation et l'abus sexuels à la communauté de la ville de Berberati. Ils ont également fourni de l'eau potable aux habitants du village de Gbaya-Rossine dans la sous-préfecture de Carnot.

Enfin environ 44 patients ont bénéficié d'un traitement médical durant la semaine dernière dans la région de BOUAR par les médecins bangladais.

PORTE-PAROLE DE LA POLICE DE LA MINUSCA

Le 07 juin, le chef de la composante Police de la MINUSCA, le Commissaire de police Christophe Kabango Bizimungu était de la mission conduite par la Représentante spéciale du Secrétaire général et Cheffe de la MINUSCA, Valentine Rugwabiza, sur Bria.

Le 01 juin, l'Adjoint au chef de la composante Police de la MINUSCA, le Commissaire divisionnaire de police Habi Garba a reçu l'inspecteur Général de police Johni Asadoma, chef d'une mission d'évaluation du contingent indonésien basé Bangui. Il leur a témoigné la satisfaction du leadership de la mission sur l'engagement des policiers de l'Unité de police constituée indonésienne dans la protection des civils à Bangui.

Le jeudi 02 juin, la FPU indonésienne a procédé à des dons au profit des enfants défavorisés à la Paroisse Notre Dame d'Afrique de Bangui. Ce don était composé de kits scolaires, du savon, des masques, des gels hydroalcooliques etc.

Le 03 juin dernier, l'unité police technique et scientifique d'UNPOL a clos une session de formation de cinq jours au profit de 24 policiers et gendarmes. Cette formation qui s'est déroulée à l'Ecole Nationale de Police, a permis d'outiller les participants en connaissances et compétences nécessaires sur la Gestion des scènes de crime en République centrafricaine.

Le 07 juin 2022 UNPOL en collaboration avec le PNUD ont lancé en présence du Ministre conseiller Bruno Ouayolo chargé de la Coordination Nationale du DRRR/RSS/RN et des responsables de la Gendarmerie et de la police centrafricaine une session de formation des formateurs de six jours au profit quatorze (14) officiers supérieurs et généraux de la Police centrafricaine et de la Gendarmerie ainsi que six (06) autres acteurs (autorités administratives et leaders Communautaires et société civile). Cette formation vise à outiller les participants dans le domaine de la police de proximité modèle centrafricain pour mieux répondre aux sollicitations des populations et de leur protéger.

APPUI OPERATIONNEL

Dans le cadre de la protection des civils, de la promotion de l'État de droit et de l'extension de l'autorité de l'État, UNPOL a animé des séances de mentorat, monitoring et conseil au profit des Forces de sécurité intérieure (FSI) à Bangui et dans les régions. Plusieurs thèmes ont été abordés comme la garde-à-vue, la classification des infractions, les conditions d'exécution des perquisitions, etc. Les états-majors intégrés de la MINUSCA à travers les officiers de police individuels, ceux des unités de police constituées et la Force poursuivent conjointement avec leurs homologues des forces de sécurité intérieure, les patrouilles diurnes et nocturnes sur les artères et carrefours de Bangui et en régions.

Les équipes UNPOL en colocation dans les différents services de Police et de Gendarmerie de Bangui ainsi que ses environs, ont au cours du weekend dernier contribué à la sécurisation des lieux de culte de leurs différents secteurs de compétence, à l'occasion des messes dominicales. UNPOL a exhorté les responsables religieux à transmettre aux jeunes, des messages de paix et de tolérance.

© SCPI 2022